

# EL BIEN PÚBLICO

Oficinas, Bastión, 39

Mahón, Miércoles, 13 de Mayo de 1908

Año XXXVII. Núm. 10.508

Precio de suscripción en toda España: 1'50 ptas. al mes

No se devuelven los originales, aunque no se publique

## El señor Canalejas

Al presupuesto de cultura solo le faltaba la defensa del señor Canalejas. Después de ella, de la aparatosa visita de algunos diputados al Ayuntamiento, del fogoso discurso del federal señor Vallés y Ribot, y de la más cómica que trágica sesión del jueves, ya nada le falta.

El señor Canalejas ha increpado en el Congreso al gobierno suponiendo que inspiró la resolución tomada por el señor Sanllehy de suspender el acuerdo en lo que atañe á la cuestión religiosa. Se puede suponer cuanto se quiera, pero también cabe que lo supuesto esté del todo alejado de la realidad. Lo que sabemos es que el señor Maura fué consultado, y el presidente del Consejo de ministros contestó enviando un telegrama, que se hizo público, en el que manifestaba que el gobierno tenía sus atribuciones y el alcalde otras que le son propias, y que aquel estaba resuelto á respetar su completa libertad de acción para que decidiese según los dictados de su conciencia. Aquí no hay nada que remotamente se parezca á presión ni coacción; pero, de reconocerlo, ya no hubiera tenido en que fundar el señor Canalejas sus censuras al señor Maura, y supuso lo que no resulta exacto, si nos atenemos á lo que se ha hecho público.

Y si el señor presidente del Consejo de ministros hubiese aconsejado la suspensión del acuerdo, ¿que? Pues hubiera hecho lo que debía, porque el gobierno ha de aconsejar y, en caso necesario exigir, que sus subordinados se atengan á las leyes y las cumplan; y como el acuerdo de la mayoría de los concejales es contrario á nuestra legislación, no solo podía aconsejar el señor Maura la suspensión, sino que debía, en caso necesario, exigirla.

Perdónenos el señor Canalejas, pero se ha colocado en una situación impropia de un hombre que aspira á gobernar, porque para gobernar la primera condición que se exige es respetar la Constitución y las leyes. Los que no saben respetarlas serán demagogos, pero no hombres de gobierno. Si para ser lo segundo sigue laborando el señor Canalejas, proceda como tal; si á lo segundo se encamina, lo que hace se explica, pero póngase el gorro frigio y vaya á capitanear á Soriano, si es que éste se deja capitanear por alguien, lo que nos parece difícil.

Políticamente el señor Canalejas es un desequilibrado. No lo decimos para molestarle, pero si para lamentarlo, porque tiene mucho talento; mas al aplicarlo se sale de la realidad y se va á la utopía. Su vida política resulta una serie de fracasos, y si á pesar de haberse hundido tantas veces ha vuelto á salir á flote, se debe á que la belleza de su oratoria le salva. Su aspiración constante es la jefatura, y el único que pone obstáculos

á la realización de su anhelo, es él.

Canalejas ha llegado en sus excursiones políticas á los linderos de la república. Recuérdese su excursión á Alicante y Valencia, aclamado por los enemigos de la Monarquía, excursión á la que puso término el ruidoso fracaso de Barcelona, que resultó una lección no aprovechada. Entonces sucedió lo que había de suceder, pues los monárquicos no podían simpatizar con el que llevaba el gorro frigio oculto entre el chaleco y la camisa, y los republicanos, al ver que no se resolvía á ponérselo, acabaron por volverle la espalda. En aquel entonces hasta el libertario Bonafulla vió en Canalejas una esperanza y escribió una carta para que sus amigos le obsesquiasen.

El señor Canalejas, que podría ser una hermosa realidad, es una triste decepción. Podría figurar en la historia de España, en la que se escribiría su nombre con letras de oro, pero sin darse cuenta va á aquel montón de personajes efimeros á quienes acaba por cubrir la ceniza del olvido, acompañado de López Domínguez, y otros que se distinguen por no distinguirse. El ya quisiera llegar, pero equivoca el camino, y como acaba por cansarle caminar en una misma dirección, toma á la izquierda ó á la derecha según la impresión de momento. Fué con Martos, y se separó de Martos; fué amigo de Moret y hoy es adversario de Moret; acompañó á Sagasta; y si no se cansó de D. Práxedes fué porque estaba esperanzado de imponerse, pero Sagasta sí se cansó de él, y viendo que se marchaba le echó del partido. Intentó juntarse á Polavieja y se cuenta que redactó el manifiesto que el general firmó, pero la armonía duró días. Ahora ha tomado hacia la izquierda y así como antes quiso utilizar las reformas militares para abrirse paso, ahora agita el trapo rojo del anticlericalismo, sin notar que, en vez de abrirse paso, se lo cierra.

Los actos políticos del señor Canalejas revelan que no se entera, y el que no se entera no hace mas que tropezar y dar tumbos. No se enteró del espíritu y sentimientos de España cuando sujió la ley de Asociaciones, que levantó tempestades y tampoco se ha enterado ahora, al defender el presupuesto de cultura. ¡Con qué argumentos! Hay hombres de talento que se empeñan en desorientar al público haciéndole creer que no lo tienen. Tal vez el señor Canalejas se halle en este caso y se distraiga burlándose de los españoles haciendo que tomen en serio lo que solo es broma. Pero hay que convenir en que si es broma, resulta demasiado pesada. Los argumentos empleados, que conocemos por el extracto, ni siquiera pueden resultar deliciosos dada la materia. El señor Canalejas declaró que quiere que la misión de enseñar siga siendo una atribución exclusiva del poder central, lo que no le impide defender el presupuesto de cultura, en el que el Ayuntamiento de Barcelona ha intentado estatuir

como si la misión de enseñar fuese exclusivamente suya, no del Estado. Preguntó qué zona de influencia va á concederse á los católicos en la enseñanza nacional. Pues se les ha de conceder toda aquella influencia que por derecho, no humano, pero si divino, reconocemos los católicos á la Iglesia. ¿Se ha enterado el señor Canalejas? Todo, sin rebajar nada, absolutamente nada.

También afirmó que el presupuesto de cultura no está inspirado en una tendencia irreligiosa, sino en una neutralidad casi benévola para el sentimiento religioso. No, no es así; pero aunque así fuera, rechazamos la tal benevolencia con casi y sin casi. No perderemos el tiempo en refutar el argumento, porque bastantes veces lo hemos hecho; pero si diremos que tales vulgaridades son impropias de un hombre de talento como el señor Canalejas. Basta con que se oigan en el Ayuntamiento y se lean en ciertos periódicos.

El señor Canalejas preguntó al gobierno si está dispuesto á aceptar como criterio general de la reforma de la enseñanza la neutralidad religiosa. Ahí va nuestra contestación: si España tuviese la desgracia, como Francia, de ser regida por un gobierno ateo, ni siquiera entonces proclamaría la neutralidad pues haría lo que hace el de la nación vecina que es echar á los religiosos de las escuelas, quitar de ellas los Crucifijos y mandar borrar de los libros cuanto se refiere á Dios; pero mientras no llegue este caso, que esperamos en Dios no ha de llegar, ningún gobierno español puede admitir la tal neutralidad y si la admitiese, sería barrido por el ciclón de la indignación popular, como lo fueron el señor Canalejas y sus amigos.

Somos católicos, pertenecemos á un Estado católico y queremos educar y enseñar á nuestros hijos como católicos. Y créanos el señor Canalejas: no se empeñe en esterilizar sus grandes cualidades, lo que hasta ahora va logrando, y póngalas al servicio del bien público.

TEODORO BARÓ.

(«Diario de Barcelona».)

## La verificación de contadores

Madrid 10.

La «Gaceta» publica un decreto de Fomento sobre verificación de contadores eléctricos y devolución á los abonados de las cantidades cobradas de más.

Los artículos más interesantes de este decreto son los siguientes:

Artículo 39. De todo contador que en la verificación ó comprobación verificada á domicilio resulte con un error en perjuicio del abonado, mayor del límite legal, se pasará aviso al interesado y á la compañía por el verificador, con expresión de dicho error y de la de reintegrar al abonado el importe del mismo, correspondiente al plazo máximo de un año después de la colocación

de contador, ó desde que se haya hecho la última verificación ó comprobación oficial del aparato en el domicilio del abonado.

En los contadores de tipo motor, que marchen cuando no pase la corriente, y en todos los casos en que por rotura ó imperfección de contadores no sea posible hacer la verificación, indicará el verificador en sus papeletas la obligación de la empresa de retirarle y sustituirle por otro y la de prorratear las cantidades que haya pendientes de pago con arreglo á las indicaciones del nuevo contador.

En los contadores de tipo péndulo, cuyo error de isocronismo exceda del 6 por 100 del consumo, sólo ó sumado el error de apreciación al pasar por el corriente, determinará el verificador en sus papeletas el adelanto mensual que por el citado error de insocronismo deba ser reintegrado y que corresponda al plazo máximo de un año desde la colocación del contador, ó desde que se haya hecho la última verificación ó comprobación oficial del aparato en el domicilio del abonado.

Art. 104. Las compañías suministradoras de electricidad reintegrarán á sus abonados las cantidades cobradas de más por adelantado de los contadores, mayor del límite legal.

Para efectuar la liquidación se sumará al consumo marcado en la libreta del último mes, el error correspondiente á treinta días para su reintegro, mediante examen de diferentes consumos mensuales del abono y con la intervención y verificación oficial, efectuándose dicho reintegro tomándose como base para la liquidación el plazo máximo de un año desde la colocación del contador, ó desde que se haya hecho la última verificación ó comprobación oficial de aparato, en el domicilio del abonado.

## Ludovico Halevy

Paris 8. —Ha fallecido el célebre dramaturgo y novelista Ludovico Halevy.

Su muerte ha sido muy sentida en los Circulos literarios y artísticos, donde su admirable labor y su excelente carácter le habían conquistado respeto y estimación.

Ludovico Halevy nació en Paris en 1.º de julio de 1834.

De una familia de literatos, entró primero en la Administración, llegando á jefe de Negociado, cargo que abandonó para dedicarse resueltamente al teatro, en el que sus primeras obras obtuvieron un éxito completo.

Ya solo, ya en colaboración con mister Meilhac, Ludovico Halevy escribió multitud de operetas, género en boga entonces, que fueron aplaudidas.

«La bella Elena», «Barba Azul», «Los bandidos» y muchas otras diéronle inmensa fama, y «Orfeo en los infiernos», á la que puso música Offenbach, consagró su reputación.

Ludovico Halevy deja también gran

cantidad de novelas, comedias y una colección de «Bocetos de la vida parisiense», de gran valor histórico.

Era comendador de la Legión de Honor, y pertenecía á la Academia desde 1884.

## EL CABLE DE CANARIAS

—«—»—

Dice así la parte dispositiva del proyecto de ley leído en las Cortes.

«Artículo 1.º Se autoriza al Gobierno para contratar en pública subasta la construcción y el tendido de un nuevo cable telegráfico submarino entre la Península y las islas Canarias y entre estas islas.

Artículo 2.º La subasta podrá anunciarse en el presente acto y el pago del precio se hará en dos anualidades.

Madrid, 7 de mayo de 1908».

## DESDE BERLIN

Se están haciendo los preparativos para las elecciones del Landstag ó Cámara de Diputados prusiana, que se verificarán el 3 y el 15 de Junio próximo. Puede asegurarse que el partido conservador obtendrá una gran mayoría, aunque quizás pierda algunos puestos por su empeño en mantener el actual sistema electoral de clases, que contrasta vivamente con el establecido para el Parlamento Imperial. En Prusia la libertad no se ha hecho todavía conservadora, y la diferencia que hay entre el sistema electoral del Imperio y el de este Reino, ayuda á los impugnadores del último, que son todos los elementos avanzados.

La política internacional alemana está en un momento completamente pacífico. Las relaciones con Francia han mejorado visiblemente, y se van borrando las huellas de los amenazadores incidentes que surgieron en la cuestión de Marruecos, antes de la Conferencia de Algeciras. La actitud de Alemania en lo tocante al Imperio del Moghreb es correcta. El Gobierno se negará á recibir á los delegados de Muley Hafid. Sus aspiraciones se limitan á mantener la «puerta abierta» (pero no entornada), y á proteger al comercio alemán.

En la cuestión de Macedonia, aunque Alemania se inclina á Austria, que es su mas firme aliada, reina en la cancillería Imperial un espíritu conciliador y el propósito de dejar las iniciativas á las Potencias mas directamente interesadas en los Balkanes.

También son síntoma pacífico las declaraciones acerca de los mares Báltico y del Norte, y las relaciones con Inglaterra están en un momento de cordialidad, no obstante la rivalidad industrial entre ambos pueblos, y el efecto que aquí ha producido la progresiva extensión de las alianzas inglesas.

El horizonte internacional se encuentra, pues, despejado por ahora.

## Fabricantes de bombas

Londres.—Comunican de Calcuta nuevos detalles referentes al atentado de que fué objeto el alcalde de Chandernagor.

Las diligencias practicadas por la policía para encontrar al autor del atentado han dado por resultado la captura de éste, y de 30 individuos más, los cuales han declarado que se dedicaban á fabricar bombas, y han hecho revela-

ciones sensacionales, que es posible den lugar á muchas más detenciones.

Entre las personas detenidas en Calcuta á consecuencia del descubrimiento de la fabricación de bombas, hállase un indio que fué educado en Inglaterra, donde dejó los mejores recuerdos, habiendo obtenido grandes éxitos en las escuelas, especialmente en Cambridge.

La Prensa indígena de la India protesta contra esta detención y contra la negativa de las autoridades á poner al detenido en libertad bajo fianza.

Otro de los detenidos, nacido en Chandernagor é hijo de un funcionario importante, ha declarado que es propagandista revolucionario y que ha recorrido la India con varios compañeros para preparar un levantamiento general contra la dominación inglesa.

Los periódicos indios afirman que el desarrollo de los manejos anarquistas se debe á que el Gobierno inglés se haya negado á dar la autonomía y á volver sobre su acuerdo de fraccionar Bengala en regiones administrativas.

La Prensa angloindígena pide que se ponga término á la excesiva libertad de imprenta y de palabra y excita al Gobierno á adoptar medidas de grande energía.

## Correos y Telégrafos

La «Gaceta» publica una R. O. disponiendo:

1.º Que en cada provincia con excepción de la de Madrid, se constituya una junta compuesta del gobernador civil presidente; los jefes de los servicios de Correos y Telégrafos; el alcalde de la capital, el presidente de la Cámara de Comercio y el arquitecto municipal.

2.º En Canarias se constituirán dos: una en Santa Cruz de Tenerife, compuesta de las personas indicadas y otra en Las Palmas, presidida por el delegado del gobierno, los de jefes Correos y Telégrafos, el alcalde de Las Palmas, el presidente de Cámara de Comercio y un arquitecto municipal.

En Mahón se constituirá también una junta formada como la de Las Palmas.

3.º Cuando en una misma provincia se proyecte construir un edificio en poblaciones que no sean la capital, se formarán juntas locales presididas por el alcalde con los jefes de Correos y Telégrafos de la localidad, el presidente de la Cámara de Comercio y un arquitecto municipal.

4.º Donde no hubiere Cámara de Comercio el gobernador civil podrá designar para formar parte de la junta al presidente de la Cámara Agrícola ó de otra entidad análoga.

5.º Dichas juntas, siguiendo las instrucciones que la dirección general de Correos y Telégrafos les comunicará, harán el estudio de los solares que pueden utilizarse para la construcción de los edificios ó aprovechamientos y mejora de los existentes, procurando que los Ayuntamientos respectivos los faciliten donde no exista propios del Estado y propondrán en una memoria las condiciones principales de dichos edificios.

6.º Dichos trabajos deberán estar terminados en el plazo máximo de dos meses, desde que las juntas se constituyan.

7.º Una vez ultimados, el ministerio resolverá si ha de anunciarse concurso de proyectos definitivos.

De R. O. lo digo á V. E. para su conocimiento y efectos consiguientes.

Dios guarde á V. E. muchos años.

Madrid 10 de Mayo de 1908.

La Cierua.—Señor Director de Correos y Telégrafos.

## De América

—)«—(—

*Más barcos y menos diplomacia*

San Francisco 9.—En el banquete de despedida con que ha sido obsequiado el almirante Evans, pronunció éste un discurso, algunas de cuyas frases han sido muy comentadas, por constituir mordaces alusiones á los obstáculos que el Parlamento yanqui opone al aumento de la escuadra.

Al terminar su discurso, el almirante resumió su pensamiento, en esta frase: «Más acorazados y menos diplomáticos, es lo que hace falta para mantener la paz.»

*Detenida*

Nueva York 9.—Asegúrase que ha sido detenida al fin por la policía Madame Guillemont en cuyo jardín se encontraron los cadáveres de trece personas.

*Bolsa neoyorquina*

Nueva York 10.—Ayer estuvo la Bolsa bastante animada.

La abundancia de dinero amonedado permitió la adquisición de nuevos títulos.

La mayoría de los valores activos se sostuvieron bien.

Sobre todo, y á pesar de la realización de beneficios, los títulos ferroviarios conservaron su alza anterior.

Las transacciones ascendieron á 510 mil títulos.

*Roosevelt y los negros*

Washington.—El asunto de los soldados negros de Brownville va á tener consecuencias desagradables para Roosevelt.

Este se ha empeñado en que vuelvan al Ejército y ha escrito varias cartas privadas á los senadores Smith y Steward, diciéndoles que está resuelto á que el Senado acuerde la reintegración y amenazando con oponer el veto á toda decisión contraria.

Los periódicos piden la publicación de dichas cartas, cuyo anuncio ha causado gran indignación en el Senado y en el Congreso.

Los republicanos temen que la publicación de ellas origine un grave conflicto.

## Cartera de Mahón

El vapor correo «Menorquin», procedente de Barcelona y escalas ha fondeado á la una y treinta de esta tarde.

Ayer tarde á las 6 y media tuvo lugar el entierro del Comisario de guerra, nuestro buen amigo D. José R. Fábregues, cuyo acto fué una patente demostración del concepto de que disfrutaba entre nosotros el finado.

Una inmensa concurrencia en la que se mezclaba el elemento militar con el civil, compuesto este de todas las clases sociales, acompañó al cadáver hasta su última morada.

El inanimado cuerpo, encerrado en lujoso ataúd, iba precedido por la Reverenda Comunidad de Ntra. Sra. del Carmen, que presidía el Sr. Capellán Castrense, seguían falueros, marineros y patronos de Administración militar

con hachones y un numeroso cortejo, formando la presidencia del duelo el Excmo Sr. General Gobernador, el señor General 2.º Jefe, el Jefe del cuerpo á que pertenecía el difunto, la Autoridad Civil y la local y Jefes de los Cuerpos de esta guarnición.

Entre el acompañamiento iban soldados conduciendo las siguientes coronas: Una con la inscripción *Los Jefes y Oficiales del Cuerpo de Artillería*, llevada por un soldado de Artillería; otra; por un soldado de Ingenieros con esta dedicatoria: *La Comandancia de Ingenieros*, otra que decía: *Tus hermanos*, por un individuo de Administración militar; otra, que llevada por un Cabo de este último cuerpo, estaba dedicada por *Su esposa é hijos* y finalmente otra que conducía un Sargento de Administración con la inscripción *El Jefe y Oficiales de Administración militar de esta plaza á su compañero D. Jose R. Fábregues*.

Del féretro, llevado en hombros de cuatro soldados de Administración militar, y sobre el cual estaban colocados el bastón, espada y ros, insignias militares del difunto, pendían 8 cintas sostenidas por los siguientes Sres.: D. Juan Ortiz Egea, Comandante de Artillería; D. Luis Billón; Comandante de Infantería; D. Domingo Sanchez García, Teniente de Carabineros; D. Ramón Moreno Rodríguez, Comandante de Caballería; D. José Ferrés Ginard, Oficial 1.º de Administración militar; D. Antonio Gomez Cruells, Teniente Coronel de Ingenieros; D. Vicente Galiani, Contador de Marina y D. Luis Lopez, Médico Director del Hospital Militar.

Cerraba la comitiva la banda militar del Regimiento de Infantería de Mahón n.º 63, que dirigida por el Músico Mayor Sr. Torrandell, tocó durante el trayecto una inspirada marcha fúnebre.

Reiteramos á los parientes del finado nuestro pésame, y duplicamos nuestras oraciones por el alma del que fué en vida querido amigo, pundonoroso militar, buen ciudadano, y excelente padre de familia.

Una hermosa balandra construida en los talleres de la Sociedad «Anglo Española» ha sido botada al mar esta tarde á las tres; cuya operación se ha realizado con entera felicidad.

Esta embarcación que mide 14'50 metros de eslora, 4'20 de manga y 1'55 de de puntal, y de una capacidad de 25 toneladas. Se ha construido por encargo de la Junta de Obras públicas de Huelva para el servicio en Ayamonte.

Felicitemos á la Sociedad mencionada por el trabajo que ha verificado, que según nuestros informes es la embarcación de referencia, no solo de sólida construcción; si no de muy buenas condiciones marineras.

Merecedora es la «Anglo Española», de todo elogio y mas aún del apoyo general, pues una Sociedad que como esta cumple tan bien sus fines y además contribuye al sostenimiento de infinidad de familias, es siempre un progreso y representa una necesidad, que á todo trance se debe conservar.

Se ha dispuesto que se reduzca á un año el tiempo de obligatoria permanencia del capellán que preste servicio en el hospital militar de Mahón, en analogía con lo resuelto en la Real orden circular de 27 de Febrero último (C. L. núm. 28) para los capellanes destinados á la fortaleza de Isabel II.

Después de unos días de tiempo primaveral, hoy ha amanecido el día con un sensible cambio de temperatura, cesando á causa de ello, el calor de los pasados días.

Ha fallecido en la corte nuestra paisana la señora D.<sup>a</sup> Emilia Hargrave viuda del general Tenorio de la Torre.—E. P. E.

Damos el pésame á su distinguida familia.

Con el título de «El Kaiser vendrá á Palma» dice nuestro colega palmesano «La Última Hora» de anteayer.

«Días últimos estuvo en esta ciudad marchando después á Mahón y Barcelona el Cónsul general alemán en España.

Distintas personas que pudieron estar enteradas de ello nos aseguran que la visita de dicho Cónsul obedece á preparar ciertos detalles, pués es muy probable, casi seguro, que el Emperador Guillermo II de Alemania visitará en breve Palma y Mahón».

Ayer llegó á Barcelona el vapor correo italiano «Umbria» procedente de Buenos Aires desembarcando la correspondencia y 34 pasajeros, continuando después un viaje para Génova para donde conducía 732 y carga general.

El día 30 del actual se celebrarán segundas subastas para contratar los acopios de conservación de varias carreteras de esta provincia durante los años 1908, 1909 y 1910, en las que figuran las de Fornells á San Cristóbal y San Cristóbal á Ferrerías, cuyo presupuesto es de 3810'87 pesetas.

Pasajeros llegados esta tarde en el vapor correo «Menorquín»:

De Barcelona.—D. José Vila, Luciano Conset, Bartolomé Bagur.—Total 3.

De Alcudia.—D. Pablo Forteza; María Fuster; Francisco Batuló, Magdalena Crespi; Rosa Valls; Pedro y Juan Mascará; Gabriel Pascual; Andrés Ginestra; 1 soldado.—Total 10.

## SECCIÓN POÉTICA

### DE UN RUISEÑOR (CONTESTACIÓN)

Mi querido y fiel cantor  
ya no escucharás mi canto,  
pues tan acerbo es mi llanto  
cuán intenso mi dolor.  
Mis trinos y melodías  
son para mejores días.

Dejo también de cantar  
porque está verde la hoja  
y este verde me acongoja  
y acrecienta mi pesar.  
Con las hojas lleva el viento  
mis trinos y sentimiento.

No canto por la mañana  
porque hace mucho calor  
y estoy de muy mal humor  
y, en fin, no me da la gana.

*El ruiseñor mudo.*

## ESTADÍSTICA

### COTIZACIONES

#### VALORES PÚBLICOS

Madrid 12.—4 t.

4 por 100 interior.	83'05
Idem 5 por 100.	102'00
Acciones Banco España.	000'00
Comp. Arrend. Tabacos.	403'00
París á la vista.	14'45 á 00'00
Londres á la vista.	28'76 á 00'00

### MOVIMIENTO DEL PUERTO

#### COMANDANCIA DE MARINA

Entrado el 13.—De Barcelona y escalas, vapor-correo «Menorquín»

#### SEMÁFORO OFICIAL

Vigía de Bajolá 13.—8 m.

Barómetro 749'3; viento NE. fresco; marejada; cielo cubierto; horizontes neblinosos.

#### MATADERO

Reses cortadas los días que á continuación se espresan, con su peso y procedencia:

Día 10 Mayo.—1 ternero, 215 kilos, Binixebunet (Alayor); 1 id., 79, Agustín Grandío (id.); 3 carneros, 43, Binimeimut; 3 id., 35, Turresulí Nou (Alayor), y 2 id., 27, Biniach de Gabriel

Día 11.—1 vaca, 178 kilos, Juan Llambias (Alayor); 1 ternero, 246, Lluçalarí St. Antoni (id.); 1 id., 187, vergel de D. Juan Biale; 1 id., 139, Juan Sintes (Alayor); 1 id., 176, Sta Catalina; 1 ternera, 119, Binicalaf del Sr. Frau; 3 carneros, 50, Teletí de Pedro; 5 id., 61, s'Ergusam Vey; 2 id., 30, Biniach de Gabriel; 2 id., 28, Binicalaf Vey; 2 id., 26, Sta. Catalina, y 1 cerdo, 44

#### DEFUNCIONES

Días 1.º y 2 Mayo.—No hubo ninguna.

Día 3.—D. Lorenzo Pons Carreras, viudo, Hospital Civil, de parálisis cardíaca.

Día 4.—No hubo ninguna.

Día 5.—D. Juan Coll Enrich, 40 años, casado, Cos Gracia, 181, de parálisis general progresiva, y D.<sup>a</sup> Juana Jimenez Pons, 17 años, soltera, Bastión, 19, de larangitis tuberculosa.

Día 6.—No hubo ninguna.

Día 7.—Trinidad Gomila Torres, 4 años y 11 meses, Santa Eulalia, 5, de bronquitis crónica.

Día 8.—Prudencio Llopis Dupico, 2 años, Castillo, 127, de sarampión, y Angel Prado Gracia, 33 años, soltero, Hospital Militar, de fiebre perniosa.

Día 9.—No hubo ninguna.

Día 10.—D.<sup>a</sup> Margarita Allés Gomila, 81 años, viuda, Carmen, 19, de senectud.

## CULTOS

Santo de hoy.—Ntra. Sra. de los Mártires y S. Pedro Regalado.

Santo de mañana.—Stos. Bonifacio mártir, Pascual y Justa.

Visita á la Corte de María.—Mañana se hace á Ntra. Sra. del Refugio en las Concepcionistas.

Oracion de las Cuarenta Horas en la iglesia del Asilo de Huérfanas, calle de San Fernando, estando el Señor de manifiesto por la tarde de 7 á 8 y media.

## ALCANCE POSTAL

### DE AMÉRICA

Washington 11.—El presidente Roosevelt ha colocado la primera piedra de la Oficina de las repúblicas americanas, edificio del que ha dicho Carnegie que simboliza el sentimiento creciente de solidaridad de los intereses y asociaciones de todos los países del nuevo mundo.

Ha indicado el presidente la necesidad de una estrecha y amistosa unión y ha demostrado su gratitud á Carnegie, de quien dice que ha luchado muy sinceramente por la paz del mundo entero. Ha dado la bienvenida á los representantes de las repúblicas americanas que son, ha dicho, nuestras hermanas mayores, fundadas y civilizadas por españoles y portugueses, que crearon ciudades poderosas antes que ingleses, franceses, suecos y holandeses hubiesen desembarcado.

El orador ha hablado de los progresos realizados y de los que habrán de

realizarse todavía en las repúblicas sudamericanas y en la América central. Ha agradecido á estos países la generosa hospitalidad que otorgaron á la flota de los Estados Unidos; ha recordado el viaje que hizo Root hace dos años siendo objeto en todas partes, así en el Centro como en el Sud, de la mas cordial acogida.

«Aquel viaje, ha dicho, tuvo especial importancia y se emprendió porque reconocemos que nuestros intereses están mas estrechamente unidos á los pueblos de nuestro continente que á los de cualquiera otra nación. La mas grande obra de Root consintió en el feliz éxito de sus esfuerzos, encaminados á la aproximación de todas las repúblicas del nuevo mundo en lucha decidida por el progreso y el bienestar moral de todos los habitantes del hemisferio occidental.»

Después de hablar el presidente, han usado de la palabra Root, Carnegie y el embajador del Brasil.

### DE BUENOS AIRES

Buenos Aires 12.—Al abrir la sesión en el Parlamento, el presidente leyó un Mensaje declarando que el decreto dado en 25 de enero, por el que cerraba la legislatura y ponía en vigor para 1908 el presupuesto de 1907, fué solamente una medida de carácter administrativo necesaria para fijar un régimen adecuado y un convenio conveniente á las necesidades públicas, de ningún modo invasión de atribuciones del poder legislativo.

El presidente protesta de su respeto á la Constitución y á las atribuciones y derechos que ésta concede al poder legislativo.

En el citado Mensaje se fija la situación financiera del país á fin de 1907.

La Deuda exterior que fué amortizada en 4.620.608 pesos, era á fin de diciembre de 1907, de 319.612.507 pesos.

La Deuda interior que era á fin de 1906, de 16.400.000 pesos oro, se ha elevado en 1907, en 55.505.700, el aumento proviene del empréstito de 35 millones oro destinado á liquidar los empréstitos Morgan y la emisión de 16.876.000 pesos oro para aumento del capital del Banco nacional.

La Deuda interior en papel ha subido á 98.502.240.

La circulación fiduciaria es de 532.162.476. El total de oro en los Estados, es de 184.876.217.

La existencia en caja para la conversión, es de 189 millones y medio de pesos oro.

## Nuestros telegramas

*Suspensión de sesiones.—Salmerón agravado.—Los diputados periodistas*

Palma 13.—10.40

Comunican de Madrid que el jueves próximo se suspenderán las sesiones de Cortes, reanudándose el lunes de la semana entrante.

Dícese que el Sr. Salmerón se ha agravado mucho en su enfermedad.

Los diputados periodistas han acordado acudir á la información sobre el proyecto de ley de represión del anarquismo.

### Senado

Palma 13.—10'50

En la sesión de ayer en el Senado el Sr. Loigorry censuró que nuestra Marina no tomara parte

en las fiestas del Centenario de la Independencia.

Le contestó, excusándose, el Ministro del ramo, Sr. Ferrandiz.

El Ilmo. Sr. Obispo de Jaca combatió las disposiciones sobre la beneficencia particular.

Fué aprobado definitivamente el proyecto de ley de ascenso de los sargentos.

Se levantó la sesión.

### Congreso

Palma 13.—10'55

En la sesión celebrada ayer en el Congreso tuvo lugar una interpelación sobre la enseñanza, en la que el Sr. Cambó defendió la actitud de los católicos catalanes ante el presupuesto de cultura de aquel Ayuntamiento. Pidió nuevamente la autonomía municipal.

Rectificó el Sr. Canalejas sobre Administración local.

El Sr. Moret retiró una enmienda que había presentado pidiendo que se respetaran los servicios de la municipalización vigente.

El Sr. Maura prometió que llevará á la Cámara un proyecto sobre ese asunto.

Levantóse la sesión.

### Hoja de filiación.—Misión á Rusia

Palma 13.—11'00

Dicen de Madrid que S. M. Don Alfonso ha entregado al Regimiento del Rey la hoja de filiación de S. A. R. el Príncipe de Asturias.

El Infante Don Fernando ha marchado para Rusia, encargado de cumplir una misión extraordinaria (1)

(1) Esta noticia ya se nos transmitió ayer.

### Contra la ley del terrorismo.—Bendición autógrafa

Palma 13.—14'15

La prensa que representa los ideales de los obreros gallegos se adhiere á la protesta contra el aprobado proyecto de ley de represión del terrorismo.

Comunican de Madrid que un familiar pontificio entregó al señor Marqués de Vadillo la bendición autógrafa de S. S. Pio X.

### Muley-Hafid y Francia

Palma 13.—14'20

Telegrafian de Paris que el Jefe de la Delegación hafidista ha manifestado que el nuevo Sultán de Marruecos muestra gran afección á Francia y desea que se acuerde cuanto se firmó en el tratado de alianza.

Añadió: iremos también á Madrid con objeto de hacer lo mismo con España.

PALMER.

### Telegramas de «La Maritima»

Palma, 13.

«Isla de Menorca» fondeado al amanecer sin novedad.—Ginart

## TEATRO PRINCIPAL

Para mañana, día de moda, dos sesiones á las ocho y tres cuartos y diez y cuarto.

Tres estrenos de películas por el cinematógrafo del Sr. Nicolás.

En la primera sección, *Miss Marguerite*, después del trabajo variado con sus leones, ejecutará el bonito baile «La Jota», y en la segunda el gracioso baile «La Serpentina», en colores.

*Precios los publicados.*

**PURGANTE** **DIURÉTICA**  
**Depurativa** **Laxante**



De venta en FARMACIAS Y DROGUERIAS

Depósito:

El Agua de Mediana tiene como base de su mineralización el «Sulfato de Sosa» y á esto debe la justa fama que como «purgante, diurética y depurativa» ha adquirido en todo el mundo. Véase el anuncio en la 4.ª plana.

**DISPEPSIA,**  
**GASTRALGIA,**  
**VOMITOS,**  
**NEURASTENIA**  
**GASTRICA,**  
**DIARREA,**

en niños y adultos, estreñimiento, malas digestiones, úlcera del estómago, acedías, inapetencia, clorosis con dispepsia y demás enfermedades del estómago e intestinos, se curan, aunque tengan 30 años de antigüedad, con el

**ELIXIR ESTOMACAL DE SAIZ DE CARLOS**  
Marca «STOMALIX»  
Serrano, 38, Farmacia  
MADRID

1.ª principal del mundo.

Los Señores Médicos y el público deben desconfiar de las aguas minerales anunciadas como siendo de Vichy, cuyos manantiales no existen en Vichy. Para tener completa garantía de autenticidad exijanse las aguas de VICHY-ETAT de los manantiales VICHY-HÔPITAL, estómago; VICHY-CELESTINS, riñones; VICHY-GRANDE GRILLE, hígado. Son insustituibles y producen maravillosos resultados.

9-100

**Servicio rápido quincenal de la Compañía LLOYD SABAUDO**

La próxima salida día 24 del actual desde Tarragona para Santos y Buenos Aires con el magnífico vapor

**PRÍNCIPE DE PIEMONTE**

PRECIOS DE PASAJE

En 1.ª clase.	Ptas. 650
En 2.ª »	» 350
En 3.ª »	» 130

Para demás informes: D. Juan Carreras, Hannover, 27.

**PAN** preparado para pescar. Prieto y Caules, n.º 72. 1-3

**CHAUFFEUR**

Se necesita uno.  
L. Miguel Preto, Arravaleta, 18.---Mahón. 1-8

**Helados á la valenciana**

En el Centro Pelotari de Villa-Cárlos calle de la Iglesia n.º 6, se servirán los ricos helados de limón, orchata y café al precio de 0'30; y los de fresa, mantecado y leche merengada á 0'50. Dando aviso se servirán á domicilio. 4-6

**GRAN ALMACEN**

DE **PAJA Y ALFALFA**  
EMILIO GASET  
Tantarantana, 21 Barcelona. 20-30

**PARA VENDER**

Lo están dos galerías una de cuatro asientos y otra de seis asientos que se cederán en buenas condiciones. Para verlas y tratar dirigirse al taller de construcciones de carruajes de Mateo Parpal é hijo, calle de Prieto y Caules. 5-9

**Establecimiento de Viticultura Moderna**

**Francisco Casellas, Balsas de San Pedro, 1, Barcelona**

CALDO BORDELES CASELLAS (Sulfato de cobre preparado). En polvo de disolución, instantánea en el agua. Garantizado contra el Mildiu y Black-Bott de la uva. Millares de clientes atestiguan que con el uso del Caldo Bordelés Casellas se nota en las viñas mayor lozanía y mejor madurez de fruto y se obtiene doble cosecha de uva, sana y limpia.

«Azufre soluble Campagne». Eficaz contra el oidium de la uva. Con el Azufre soluble Campagne y el Caldo Bordelés Casellas se azufra y sulfata en una sola y única operación y se obtiene completa seguridad de salvar la cosecha. Una de sus más grandes condiciones es la de poderse repartir en los días de más viento sin molestar en lo más mínimo los ojos del operario.

«Pulverizadores sistema Muratori». No se ha de bombear pulverizando. Funcionan por medio del aire comprimido. 50 por 100 de economía, de tiempo y de líquido. Cabidas de 2 á 16 litros. Ocho años de creciente éxito han concluido por reconocerle la supremacía indiscutible sobre todos los demás sistemas conocidos. Son los únicos en el mundo que por su alta presión pueden pulverizar parrales, almendros, olivos, naranjos, etc., obteniendo buen resultado contra el Mildiu y el Coco.

Para encargos, folletos, catálogos ilustrados y prospectos gratis dirigirse á D. Luis Gimier y Darder. Infanta, 10. Mahón. 4-15



REGISTRADA

Movido por el fin altamente filantrópico de procurar á los enfermos del estómago una bebida alcalina, que reemplazara con ventaja á las aguas minerales BICARBONATADAS me limité á hacer una asociación química de sus componentes puros, para poderlas sustituir, habiéndolo logado con tal éxito, que cuantos enfermos han probado dicho medicamento, han olvidado el uso de aquellas aguas, prefiriendo las preparadas con mis SALES; tan magníficos resultados se han obtenido con mi producto que la compañía que explota las aguas de Vichy, comprendiendo que la propagación de este producto podría perjudicarla, (por ser más asequible á todas las fortunas el uso del agua preparada con dichas SALES), me ha llamado por un agente especial para que cambiara la denominación de VICHY ARTIFICIAL con que hasta ahora las he venido distinguiendo, que hoy cambio con las de SALES JULIA, para no sostener un pleito con dicha compañía la cual con tan poca piadosa exigencia ha venido á anular mi producto, pues sin duda no se hubiera ocupado de éste, si no competiera muy ventajosamente con dichas aguas.

MODO DE USARLAS.—Basta disolver, cada paquete, en un litro de pura agua potable y beberla á pasto ó bien mezclada con vino durante las comidas.

NOTA.—Recomendamos á los enfermos que usen nuestras SALES, que disuelvan la cantidad de polvo que á diario puedan consumir, tomando un paquete por litro ó mitad en medio litro y así beberán el agua con toda su fuerza.

PRECIO: De una caja metálica lujosamente litografiada con doce paquetes, una peseta. De venta en Mahón, los Sres. Valls y Fons; y en Ciudadela, el Sr. Arguimbau.

**AGRICULTORES**

Gallos, gallinas, patos, ocas, faisanes, pavos, palomas y conejos de todas las razas y procedencia. Aclimatación y producción garantidas. Exposición permanente. Visible todo el año.

Incubadoras artificiales de polluelos. Hidro-Madres ó criadoras. Material completo para parques ó explotaciones avícolas modelos especiales patentados en España, Francia, Bélgica é Italia.

Instalación completa de conejeras sistema celular.

Pídanse folletos y catálogos ilustrados que envían gratis las Explotaciones, Material y publicaciones avícolas de SALVADOR CASTELLO, Real Granja Paraiso. Arenys de Mar (Barcelona). 4-10

**CEMENTOS DE MENORCA**

**PUNTOS DE VENTA:** En la fábrica que tiene montados los hornos en el camino de los Agotars y en Mahón, calle de Alameda 3 y Bastión.

Plazo de pago, tres meses en letra aceptada, Al contado, cinco por ciento descuento.

PROPIEDADES DE LOS CEMENTOS DEL PAIS QUE SE OFRECEN AL PÚBLICO.

Se endurece en el aire y en el agua. Se endurece á fragua á los 20 minutos. Mezclados con maquadam se construyen pisos de paseos, aceras, cuerdas, etc etc., de una resistencia y duración indefinidas y mucho más económicas que si se emplearan ladrillos.

En la misma mezcla cubierta de una capa delgada de cemento, pueden construirse con verdadera economía pisos para habitaciones, patios, zaguanes, etc. Empleado en lechada en la unión de los sillares y en el revocado y enlucido y embalsado de los pisos bajos se evita toda clase de humedad.

Se emplea también en el revocado de cisternas, aljibes, depósitos de agua, etc. Precios, á UNA PESETA los 40 kilos puestas al pié de la obra. 9-30

**METALES** Se compran en la calle de Cifuentes n.º 9.